

# EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otros casos será los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—*Nuestra Señora de la Paz.*

EL SOL..... {Sale..... á las 7 y 7 minutos.  
{Pónese.. á las 4 y 53 minutos.

## Noticias estrangeras.

### POLONIA.

La *Gaceta* de Posen, anatematiza con todo el calor que infunde la vista de los actos de inhumanidad y vandalismo, los que acaban de cometer en Polonia los satelites de Nicolas. Sabido es que la mayor parte de los conscriptos del último reclutamiento, desertaron; pues bien, el gobierno acaba de publicar una orden, por la cual se incorpora al ejército á todos los hermanos de los desertores. El mismo dia que se publicó dicha orden fueron estos arrebatados del seno de su familia; escenas que se resiste á pintar la pluma y una de ellas son las presentes, el dolor de una madre al ver partir para el ejército sus tiernos hijos de 10, 12 y 13 años es indescriptible. ¡Triste situación!

### ITALIA.

JAENZA 22 de diciembre.

Otro asesinato político. El arcipreste de la *Pieve di Casats*, á quien nombró prelado Gregorio XVI y que era conocido por su adhesión al antiguo sistema, y contra el que habia una gran prevención por su imprudencia, ha sido muerto á puñaladas estando en el campo.

Parece que los asesinos fueron tres. Dos llevaron el arcipreste donde no pudiese pedir socorro, mientras el otro cometía el delito.

Este deplorable acontecimiento acaecido en medio de la dominación estrangera prueba el frenético estado de desesperación á que han llegado estas provincias, al mismo tiempo que manifiesta el implacable odio que separa á dominadores y dominados, odio que asegura una larga serie de desgracias. (Luz Reforma.)

### FRANCIA.

MARSELLA 15 de enero.

Con los vapores *Ténare* y *Narval* llegaron ayer á Marsella, procedentes de Roma, dos batallones del 50º de línea. Con uno de aquellos buques vino tambien el general Molliere.

—El paquebote *Alexandre* ha traído noticias de Constantinopla que llegan hasta el 26 de diciembre. La escuadra inglesa habia partido de la bahía de Bechicka bay, cuyo fondeadero es muy peligroso en la presente estación, y debia ir á pasar el invierno en Mosconissi. La escuadra francesa continuaba en Ourlac. La primera constaba de siete navios de línea y cinco fragatas y corbetas de vapor; la segunda se componia de seis navios, una fragata y tres vapores. (Ancora.)

(Del Observador del dia 14.)

Los negocios de Alemania continúan en el mismo estado de incertidumbre y confusión, y no es fácil prever cuál pueda ser su definitivo resultado. Los partidarios del restablecimiento del antiguo régimen tienen en la actualidad algunas esperanzas fundadas en la conducta que observa el rey de Prusia en los manejos del clero protestante, y en los primeros actos de la comisión central de Francfort. El rey de Prusia, protestando contra la constitución del Mecklemburgo en su calidad de próximo agnado, se ha hecho el eco de ideas y prin-

cipios que estan en abierta lucha con el nuevo régimen constitucional establecido por él mismo en sus estados. La conducta de este soberano es siempre contradictoria; así es que por muchos se pregunta si prestará el rey juramento á la nueva constitución, y nadie se atreve á contestar afirmativamente.

—La Rusia sigue enviando tropas á los principados en vez de evacuarlos, haciéndose además nuevos reclutamientos en el interior del país, lo cual no revela muy sanas intenciones por parte del autócrata.

## ESPAÑA.

MADRID 11 de enero.

### BILLETES DE BANCO.

Ha cundido ya la alarma respecto á la legitimidad de los que circulan, hasta tal punto que, en las transacciones se hace sentir por el mayor aprecio que adquieren los metales preciosos. No se debe solo á la aparición de algunos falsos la desconfianza que se apoderó del mercado, tiene gran parte en ella el sistema seguido por este establecimiento con el papel moneda en que estriba su crédito.

Es para muchos cuestionable, si el Banco en ocasión en que por persona de reconocida providencia le han sido presentados billetes calificados falsos, debía ó no, atendiendo á lo mucho que padecería su crédito con esta noticia, indemnizar al tenedor adoptando al paso las medidas que la prudencia y esquisito tacto en tan delicados negocios aconsejan, en lugar de la conducta observada por el departamento de emisión y cambio, en perjuicio de inocentes víctimas de su imprevisión.

Nos atrevemos á decir que el mismo Banco tiene la culpa de que se vea en un conflicto, si, cundiendo la alarma, llega á verificarse una crisis parecida á la de 1847. Hay asimilación en las causas: idénticos pueden ser los efectos.

El Banco de Londres que bien puede ser tomado por modelo, verifica las renovaciones de su papel con tanta frecuencia, que llega á hacer casi imposibles las falsificaciones que un excelente sistema dificulta.

Y cuando se ha dado este caso conociendo lo que podian sufrir sus intereses ha obrado de una manera menos violenta que el nuestro.

No sucede allí (y sentiríamos que se nos olvidase decirlo) que circulen los billetes en ese estado de deterioro que reconocemos en los de San Fernando, cuya mitad en circulación se compone de fracciones unidas por sendos pegotes que las adhieren.—A este estado de uso llamó un amigo nuestro «garantía de legitimidad»: que ande cuatro dias un billete falso en el bolsillo de un aguador y veremos si es tan fácil distinguir las señales que pueden diferenciarle de uno verdadero.

Una renovación total se hace indispensable pues, y que, mas previsal el Banco, adopte medidas que no le puedan poner en una situación aflictiva para su crédito. (Gaceta mercantil.)

Idem 12.

En nuestro número de ayer dijimos habia he-

misión del cargo de presidente de la Asamblea francesa Mr. Dupin, mayor, fundándolo en haber sido esta vez mucho menor el número de votos que habia obtenido, del que le habian dado en las tres elecciones precedentes. Como debe suponerse, este no es mas que un pretexto; pero pretexto frívolo, al que nadie que tenga sentido común puede dar crédito, porque comparado el número de representantes que asistieron á la elección, los votos que obtuvo, y los que reunió nuestro contrario, demuestran que la diferencia no fué tanta que pudiera haberle obligado á dimitir por creer herido su amor propio.

Siendo esto, como es, en efecto incontestable, preciso es buscar en otra parte la causa de esta dimisión significativa, y en verdad que no hallamos otra que la del estado de disolución de la mayoría. Compuesta esta de tres facciones, realistas, se unieron al principiar la legislatura, para sostener el principio monárquico contra los embates de la revolución y de los republicanos. El triunfo miserable del 13 de junio, hizo creer á los hombres de la mayoría que la revolución estaba vencida, y que podian desde luego principiar á preparar sus planes para una restauración: pero este tenia que ser el escollo en que se estrellasen, como así ha sucedido. Los legitimistas, fieles á sus principios, mal podian cooperar al entronizamiento de otro que no fuese Enrique V: los orleanistas, conociendo que ya la Francia no podia de modo alguno tolerar el sistema de gobierno del descendiente de Carlos X, y que se oponian además á ser el blanco de las venganzas de los absolutistas, se negaban á la restauración de aquel, creyendo mucho mas conveniente la de Luis Felipe, hechura de ellos mismos, y con el cual se prometian poder gobernar de una manera mas en armonía con sus intereses y miras: por último, los bonapartistas que ven al sobrino del grande hombre ocupar la primera dignidad de la República, y que esta circunstancia favorable tanto podia influir en el buen resultado de sus ambiciones, pretenden convertir á Luis Napoleon, de presidente de la República, en emperador de los franceses. Tan encontrados intereses, tan opuestas tendencias, habian de producir necesariamente un rompimiento el dia que se tratase, no ya precisamente de consumar, sino de preparar el triunfo de cualquiera de estas facciones. Así ha sucedido en efecto, y así tambien se explica el que en algunas ocasiones se hayan visto votar juntas á la montaña roja y á la blanca para contrariar esta á sus enemigos realistas.

Conociendo muy á fondo Mr. Dupin este estado de dislocación de la mayoría y que el ministerio por su nulidad es impotente para volverla la unión y fuerzas que al principiar la legislatura tenia, ha pensado poder lograr él solo, lo que no le era dado hacer ni al gobierno ni á los demas jefes del bando monárquico, y con este fin ha hecho dimisión de la presidencia como una advertencia á esta misma mayoría de los peligros que corre desuniéndose.

No sabemos si la lección será aprovechada, pero nos inclinamos á creer que no, porque la mayoría no existe, ha muerto, y aunque en esos arreglos de que los parlamentos nos están dando todos los dias ejemplos, volviese á ser nombrado presidente por un crecido número de votos Mon-

sieur Dupin, este arreglo, esta union solo duraria el tiempo que se invirtiese en la votacion, porque el jérmén del etéreo existe en el corazon de la mayoría, y el nombramiento de Mr. Dupin no pasaria de ser un paliativo momentaneo y sin resultado. Dejamos al tiempo la confirmacion de nuestros vaticinios.

Escritos estos renglones, hemos recibido el correo de Paris del 7, en el que hallamos ha sido reelegido en efecto Mr. Dupin para presidente de la Asamblea por 377 votos. Insistimos sin embargo en nuestro juicio, y pronto, muy pronto veremos si estos 377 representantes continúan unidos en las cuestiones políticas como lo han estado en la eleccion de la presidencia. (Reforma.)

MALAGA 3 de enero.

El estado de este pais cada día es mas calamitoso, la miseria avanza á pasos agigantados, el desorden administrativo cada día es mas grave, la confusion es elemento principal de la situacion actual, y de tal estado, como no puede menos, surgen crímenes y atentados horribles como los que vamos á demostrar.

En Benosajan, D. Gabriel Llamas, que se encontraba de comisionado por la intendencia, fué asesinado el tiempo de ir á embargar á un concejal, sin que sepamos hasta ahora que un ejemplar castigo siguiere al crimen, como lo reclamaban las leyes y la vindicta pública ultrajada. Tambien los salteadores, casi simultaneamente, acometieron en un sitio llamado las *Doncellas*, á las inmediaciones del Burgo, un conducto de dinero que venia para estas oficinas, robándole y apaleando á los que lo conducian.

En todas partes y á todas horas están espuestos los hombres de bien, sin que tanta policia, tanto gendarme y tanta espia como hay para suponer farsa de conspiraciones, se halle uno siquiera que evite ó prevenga esos espantosos delitos que tienen llenos de terror y asombro á estos desgraciados moradores.

Han entrado presos en esta cárcel todos los individuos del ayuntamiento de *Ardales*, segun dicen, por falta de probidad en el manejo de contribuciones. ¡Cuanta inmoralidad!!!

VALENCIA 9 de enero.

Bajo malos auspicios comienza el año 50; á los varios asesinatos y robos que hemos referido estos últimos días tenemos que añadir un lance que ocurrió antes de ayer á las nueve de la mañana y que permanece envuelto en las sombras del misterio. En la plaza de las Barcas se vió á dos personas decentemente vestidas, una de ellas con gabán blanco, que armados de puñales, al parecer se estuvieron algunos momentos dándose golpes, y luego hecharon andar en distintas direcciones sin que se pudiera conocer si alguno de los contrincantes estaba herido.

En la noche anterior, y hora de las ocho, se encontró en la calle de Murviedro el cadáver de una mujer, al parecer pordiosera, y segun los facultativos habia muerto helada, pues no tenia herida alguna.

El comisario de proteccion y seguridad pública del cuartel de Serranos D. Manuel Palau, á la una de la tarde de ayer sorprendió una fábrica de monedas catalanas de á seis cuartos, en una casa de la calle de los Angeles, donde se encontraron todos los útiles necesarios para la fabricacion de dichas monedas y porcion de estas; sobre lo cual se está formando causa por el juzgado respectivo, y han sido presas algunas personas. (Observador.)

Palma 23 de enero.

Hasta ahora exactos intérpretes de los deseos y voluntad de este vecindario, hemos reclamado en vano de la municipalidad de Palma el cumplimiento de mejoras prometidas y otras que con derecho pueden tambien desearse; pero se ha desaten-

dido nuestra voz, y los vecinos de esta ciudad han visto frustadas nuestras esperanzas que consideran, desvanecida la idea de recibir beneficios que en mucho les corresponden. Formado ahora de nuevo el Ayuntamiento constitucional, cuya mayoría pertenece á la opinion progresista y por tanto que no se desdeña de formar un cuerpo con el pueblo, que conoce sus necesidades como otros tantos de los que les experimentan, y que siempre ha procurado remediarlas, es de creer que esperan con todo fundamento, que no se hará aguardar mucho tiempo sin que se conozca su benéfico influjo y proteccion. Bien sabemos lo muy reducido que es el círculo que comprende las facultades de los ayuntamientos, la escasez de recursos y fondos de que pueda disponer, pero aun asi, siempre que presida una buena y constante voluntad, puede obrarse de modo que se experimente el buen resultado de la eleccion en hombres que quieren el bien estar de sus conciudadanos. Nos prometemos que ha de suceder cual en general se apetece, felicitando ya de antemano para ello á nuestros amigos políticos, sin perjuicio de censurar su conducta si aconteciese lo contrario Nada por de pronto exigimos en cuanto á política, alejadas como estan de ella las actuales atribuciones de la municipalidad, pero no obstante estamos persuadidos que la mayoría del Ayuntamiento procurará en cuanto esté á su alcance el estricto cumplimiento de las leyes y de la fundamental del Estado. Nuestros deseos actualmente se limitan á las mejoras de la poblacion. La policia urbana en particular es digna de toda atencion, pues bastantes son las calles que se convierten en lodazales apenas llueve, pudiendo con ello resultar un perjuicio á la salud pública. Ademas de acudir desde luego á la reparacion de estos males, es preciso tambien vigilar incesantemente para la limpieza de todas las calles, sin que se encuentren ni inmundicias, ni permanentes escombros, ni tampoco animales muertos. Debe no menos tener presente el Ayuntamiento que no se adquiere prestigio y gloria principiando muchas obras públicas de utilidad y ornato y dejarlas todas sin concluir. Fije su atencion el cuerpo municipal en la interesante colocacion del reloj público por medio de la campana que se llamaba *d<sup>a</sup> en Figuera* y que tanto tiempo debia ya prestar el correspondiente servicio; atienda á la otra obra abandonada del huerto del Rey, no permita entre en el número de las olvidadas, como parece estarlo ya, la que con mucho afan se principió en la plaza antes casa de la Inquisicion: utilice de la manera que mas convenga los solares del ex-convento de mínimos que en su actual estado afean en mucho el ornato público; regularice de un modo definitivo é irrevocable la planta de esta ciudad, direccion y anchura de sus calles, para que no se vea ya mas lo que todos observamos que casas construidas recientemente en una misma calle las unas han adelantado ó introducido en ella, mientras las otras ó han retrocedido ó reedificádose sobre sus antiguos cimientos. Esperamos que el Ayuntamiento constitucional de esta ciudad no despreciará nuestras advertencias amigas, dará mano á todo lo que llevamos indicado y deseando su buen nombre y me-

moria haremos en adelante otras indicaciones para que la poblacion obtenga mayores beneficios.

El Sr. juez de primera instancia de este partido ha señalado el día 30 del que rige á las doce de su mañana para el remate en pública subasta de 47 cuarteradas de selva, sitas en el término de la villa de Marratxi propias de Miguel Nadal, las que se venden bajo los pactos y condiciones contenidas en el albalan de subasta que obra en la escribania del infrascrito y copia del mismo en poder del pregonero Francisco Tomas. Palma 22 de enero de 1850.—Francisco Ignacio Sastre

## Boletín de Comercio.

Embarcaciones despachadas día 22.

Para Barcelona laud S. José, de 48 ton., pat. Rafael Llompart, con algarrobas y 8 mar.

Para Valencia laud Cármen, de 22 ton., pat. Francisco Plomer, con cerdos 5 mar. y 6 pasag.

Idem fondeada.

De Mahon en un día laud Almas, de 22 ton., pat. Guillermo Berga, con lastre y 4 mar.

## Avisos particulares.

### LOTERIAS NACIONALES.

Desde mañana se empieza la venta de billetes de la que se ha de celebrar el día 7 de febrero próximo á 80 rs. vn. cada entero.

Quedan algunos para espenderse de la que se sortea mañana. Palma 23 de enero de 1850.—Jaime Muntaner.

## Cultos sagrados.

Mañana 24 en la iglesia de S. Francisco de Asis al anochecer se cantarán unas solemnes completas, y el 25 á las diez despues de cantada nona la música cantará la misa en la que D. Juan Garcias Pro. esclaustrado y vicario de la parroquia de S. Miguel dirá las glorias del Bto. Raimundo Lulio á quien la M. I. Junta de la Causa Pia solemniza con tan religiosos cultos.

## TEATRO.

Funcion para esta noche.

1.º Sinfonia.

2.º La comedia en un acto

EL COMPOSITOR Y LA ESTRANGERA.

3.º Las canciones de ¡AGUA VA!

4.º Baile.

5.º LA HOSTERIA DE SEGURA.

6.º Dando fin con baile.

Funcion para mañana.

A beneficio de D<sup>a</sup> MARIA SORIANO, graciosa y dama tiplé.

1.º Sinfonia.

2.º La comedia nueva en un acto, titulada:

EL AYUDA DE CÁMARA.

3.º Aria coreada de la ópera ATTILA, del maestro Verdi cantada por la beneficiada.

4.º La TARANTELA, bailada por la 1.ª pareja.

5.º Duo de los majos de la ópera LOS DOS FIGAROS, del maestro Mercadante, cantado en español por la beneficiada y el Sr. Munné.

6.º La pieza en un acto, nueva, original de un caballero mallorquin, nominada

¡NO ES EL! ES ELLA!

7.º Sinfonia de la zarzuela nueva LOS CINCO NOVIOS DE ROSA, debida á la inspiracion del Sr. Freixes.

8.º Terceto de la misma zarzuela, música del señor Freixes, poesia del señor Medel, cantado por la beneficiada y los señores Medel y Munné, y acompañado con su correspondiente jaleo y panderetas.

9.º Chistosa y divertida escena, cavatina y aria coreada de los locos en la ópera COLUMEIA del maestro Fioravanti; cantada por el señor Montañes y todo el cuerpo de coros.

10. Las MOLLARES DE SEVILLA, bailadas á cuatro y último. El divertido sainete, titulado

CALDEREROS Y VECINDAD,

en el que la señora Pamiás, por un favor á la beneficiada desempeñará el papel del contrabandista recitándolo desde el patio, así como de los palcos los suyos respectivos la beneficiada y la señorita Llanos.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,

EDITOR RESPONSABLE.